

BAB II

TINJAUAN TEORITIS

A. Pengertian Kiprah Dakwah

Menurut kamus besar Bahasa Indonesia secara etimologi kiprah adalah kegiatan. Sedangkan berkiprah adalah melakukan kegiatan atau berpartisipasi dengan semangat tinggi atau bergerak, berusaha di sebuah bidang.¹ Sedangkan menurut WJS. Poerwadarminta dalam kamus umum Bahasa Indonesia kata kiprah diartikan sebagai tindakan, aktifitas, kemampuan kerja, reaksi, cara pandang seseorang terhadap ideology atau institusinya.² Kiprah tidak bisa lepas dari aktivitas. Pengertian aktivitas menurut kamus besar Bahasa Indonesia adalah keaktifan kegiatan-kegiatan, kesibukan-kesibukan atau biasa juga berarti kerja atau salah satu kegiatan kerja yang dilaksanakan tiap bagian dalam tiap suatu organisasi atau lembaga.³

Dari pemaparan di atas arti kiprah tidak jauh berbeda dengan aktivitas, akan tetapi perbedaannya adalah kiprah adalah melakukan kegiatan dengan semangat tinggi sedangkan aktivitas melakukan segala sesuatu yang berhubungan dengan tindakan atau kegiatan yang dilakukan manusia. Sedangkan pengertian kiprah dalam dakwah yaitu melakukan kegiatan dakwah yang dilakukan

¹ Departemen Pendidikan dan Kebudayaan, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, (Jakarta: Balai Pustaka, 1995), cet ke-8, h. 17.

² WJS. Poerwadarminta, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, (Jakarta: Balai Pustaka, 1976), h. 735.

³ Departemen Pendidikan dan Kebudayaan, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, (Jakarta: Balai Pustaka, 1990), cet ke-3, h. 17.

dan pedoman hidupnya.⁶ Menurut Jamaluddin Kafie dalam bukunya *Psikologi Dakwah* yaitu arti bahasanya dakwah adalah menyeru, mengajak, memanggil, mengundang, mendo"akan yang terkandung di dalamnya arti menyampaikan sesuatu kepada orang lain untuk mencapai tujuan tertentu.⁷

Menurut A. Suriani dalam bukunya *Manajemen Dakwah dalam Kehidupan Pluralis Indonesia*: ada tiga kata yang digunakan dalam Al-Qur'an mengandung arti dakwah, yaitu dakwah, tabligh dan nida. Sedangkan secara terminologis, kata dakwah mempunyai definisi-definisi yang variatif seperti yang disampaikan para ahli sebagai berikut: menurut Toha Yahya Oemar dalam bukunya yang berjudul *Ilmu Dakwah* yang dikutip H. Hasanuddin dalam bukunya *Retorika Dakwah dan Publisistik dalam Kepemimpinan* mengemukakan pengertian dakwah dari dua segi :

- a. Dakwah secara umum adalah suatu ilmu pengetahuan yang berisikan cara-cara dan tuntunan bagaimana seharusnya dakwah dapat menarik perhatian manusia untuk menganut, menyetujui, melaksanakan suatu ideologi, pendapat, pekerjaan tertentu.
- b. Dakwah menurut ajaran agama Islam ialah mengajak manusia dengan cara yang bijaksana kepada jalan yang benar sesuai perintah Allah, untuk kemaslahatan dan kebahagiaan mereka di akhirat.⁸ Dalam

⁶ Farid Ma'ruf Noor, *Dinamika dan Akhlak Dakwah*, (Surabaya: PT. Bina Ilmu, 1981), h. 28.

⁷ Jamaluddin Kafie, *Psikologi Dakwah*, (Surabaya: Indah, 1993), cet. Ke-1, h. 29.

⁸ H. Hasanuddin, *Retorika Dakwah dan Publisistik dalam Kepemimpinan*, (Surabaya: Usaha Nasional, 1982), cet. Ke-1, h. 34.

memberikan pengertian dakwah dari segi istilah ada juga yang memberikan definisi secara singkat, sebagaimana pendapat Husnul Aqib Suminto, menurut pengertian isyilah, maka dakwah berarti seruan atau ajakan kepada Islam.⁹ Dengan demikian pada hakikatnya dakwah Islam merupakan aktualisasi imani yang dimanifestasikan dalam suatu sistem kegiatan manusia dalam masyarakatan yang dilaksanakan secara teratur untuk mempengaruhi cara merasa (Syu"ur), berfikir (Fikrah), bersikap (Mauqif), dan bertindak (Suluk) manusia pada dataran kenyataan individual dan sosio kultural dalam rangka mewujudkan ajaran Islam dalam semua segi kehidupan dengan menggunakan cara tertentu (Manhaj).¹⁰ H. M. Arifin seorang pakar pendidikan, dalam bukunya "*Psikologi Dakwah*" juga berpartisipasi untuk memberikan pengertian tentang dakwah sebagai berikut: Dakwah mengandung pengertian sebagai kegiatan ajakan baik dalam bentuk lisan, tulisan, tingkah laku dan sebagainya yang dilakukan secara sadar dan berencana dalam usaha mempengaruhi orang lain baik secara individual maupun secara kelompok agar supaya timbul dalam dirinya suatu pengertian, kesadaran, sikap penghayatan, serta pengamalan terhadap ajaran agama sebagai message yang disampaikan kepadanya dengan tanpa adanya

⁹ H. Aqib Suminto, *Problematika Dakwah...*, h. 53.

¹⁰ Ibnu Hilmi Areal (ED), *Dakwah Manhaj*, (Jakarta: Tahjim Press, 1993), cet. Ke-1, h. 13-14.

Da'i juga hendaknya harus mengetahui situasi Negara kota yang dituju, sejarah kota, sistem pemerintahan, kepercayaan tradisi dan keadaan sosial ekonomi daerah tersebut agar pembicaraan dan pembuatannya berhasil dan berfaedah. Selain itu, da'i juga hendaknya menguasai bahasa Arab dan bahasa daerah yang dituju serta bisa menggabungkan pengetahuan lam dengan pengetahuan modern dan mampu memilih judul atau tema guna menghindari kesalah fahaman hokum dan aqidah. Dengan memahami kondisi fisik dan psikis masyarakat daerah yang dituju, da'i akan dengan mudah masuk kehati masyarakat dan mengajarkan ajaran Islam yang murni. Dakwah tidak akan bisa dilepas dari ruhnyanya yakni dengan kerinduan dan kasih sayang yang tulus antara sesama aktivis dakwah maupun jalinan ruhnyanya antara da'i dan mad'unya. Sebagai da'i ataupun da'iyah hendaknya memahami 4 prinsip dasar dalam berdakwah. Hal ini dijadikan tolak ukur dalam menetapkan langkah-langkah yang akan diambil dalam berdakwah. empat prinsip dasar itu adalah:

- 1) Dakwah harus ditunjukan pertama kalinya kepada kerabat-kerabat yang dekat sebab merekalah yang paling berhak memperoleh dakwah. Keimanan mereka akan menjadi benteng kekuatan bagi da'i ketika orang lain memusuhinya. Hal ini juga terbukti pada zaman Jahiliyah.

Keseluruhan materi dakwah pada hakikatnya bersumber dari dua sumber, yaitu Al-Qur'an dan Al-Hadis. Menurut Hasby Al-Shiddiqiy, Al-Qur'an adalah kalam Allah SWT yang merupakan mu'jizat yang diturunkan atau diwahyukan kepada Nabi Muhammad SAW dan membacanya merupakan suatu ibadah. Sedangkan Al-hadits adalah segala sesuatu yang disandarkan kepada Nabi Muhammad SAW baik berupa perkataan, perbuatan, pernyataan (taqirir), dan sebagainya.

Secara khusus Al-Qur'an menjadi nama bagi sebuah kitab yang diturunkan kepada Nabi Muhammad SAW, dan sebutan Al-Qur'an tidak terbatas pada sebuah kitab dengan seluruh kandungannya, tapi juga bagian ayat-ayatnya juga dinisbahkan kepadanya. Maka jika mendengar satu ayat Al-Qur'an dibaca misalnya, maka dibenarkan mengatakan bahwa si pembaca Al-Qur'an.

Hadis atau Al-hadits menurut bahasa al-jadid yang artinya sesuatu yang baru lawan dari al-qadim (lama) artinya yang berarti menunjukkan kepada waktu yang dekat atau waktu yang singkat seperti (orang yang baru memelukagama islam). Hadis juga sering disebut dengan al-khabar yang berarti berita, yaitu sesuatu yang dipercakapkan dan dipindahkan dari seseorang kepada orang lain. secara umum fungsi hadis adalah untuk menjelaskan makna kandungan Al-Qur'an yang sangat dalam dan global

atau li al-bayan (menjelaskan). Hanya penjelasan itu kemudian oleh para ulama diperinci ke berbagai bentuk penjelasan.

Agama islam adalah agama yang mengatur ajaran kitab Allah yakni al-Qur'an dan Al-Hadits Rasulullah SAW. Dimana keduanya merupakan sumber utama ajaran islam . Oleh karenanya materi dakwah islam tidaklah dapat dilepaskan dari dua sumber tersebut. Bahkan bila tidak berstandar kepada keduanya (Al-Qur'an dan Al-Hadis) maka seluruh aktivitas dakwah sia-sia dan dilarang oleh syariat islam.

Secara umum, Materi Dakwah dikasifikasikan menjadi empat masalah pokok yaitu:

1. Masalah Aqidah

Masalah pokok yang menjadi materi dakwah adalah akidah Islamiyah. Aspek akidah ini yang akan membentuk karakter bertaqarrub (medekatkan diri pada Allah) seorang hamba dengan *haq* (benar). Sebab, jika seorang hamba tidak memiliki pengetahuan tentang akidah yang benar, dikhawatirkan jalan menuju Allah bisa salah atau bahasa lumrahnya, bisa sesat. Oleh sebab itu, bagi seorang da'i, materi akidah ini harus diutamakan dalam berdakwah.

Aspek aqidah adalah yang akan membentuk moral (akhlak) manusia. Oleh karena itu, yang pertama kali dijadikan materi dalam dakwah adalah masalah aqidah atau keimanan.

Aqidah adalah pokok kepercayaan dalam agama Islam. Aqidah Islam disebut Tauhid dan merupakan inti dari kepercayaan. Dalam Islam, Aqidah merupakan I'tiqad Bathiniyyah yang mencakup masalah-masalah yang erat kaitannya dengan rukun Iman. Allah SWT berfirman dalam Qs. An-Nisaa'(4) :36:

﴿وَأَعْبُدُوا اللَّهَ وَلَا تُشْرِكُوا بِهِ شَيْئًا ۚ وَبِالْوَالِدَيْنِ إِحْسَانًا وَبِذِي الْقُرْبَىٰ
وَالْيَتَامَىٰ وَالْمَسْكِينِ وَالْجَارِ ذِي الْقُرْبَىٰ وَالْجَارِ الْجُنُبِ وَالصَّاحِبِ
بِالْجَنبِ وَابْنِ السَّبِيلِ وَمَا مَلَكَتْ أَيْمَانُكُمْ ۗ إِنَّ اللَّهَ لَا يُحِبُّ مَن كَانَ
مُخْتَلًا فَخُورًا﴾

Artinya: “Sembahlah Allah dan janganlah kamu mempersekutukannya dengan sesuatupun. dan berbuat baiklah kepada dua orang ibu-bapa, karib-kerabat, anak-anak yatim, orang-orang miskin, tetangga yang dekat dan tetangga yang jauh, dan teman sejawat, Ibnu sabil dan hamba sahayamu. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang sombong dan membangga-banggakan diri.”¹⁸

Sebab aqidah (keimanan) ini diturunkan lebih dahulu sebelum diturunkannya perintah dan ajaran Islam tentang ibadah, syariat dan muamalat. Sirah Nabawiyah mengajarkan bahwa materi pertama yang

¹⁸ Depag RI, *Al-Qur'an dan Terjemahnya edisi revisi* (Surabaya: Mahkota, 1989), h. 123.

menjadi landasan utama ajaran Islam adalah masalah yang berkaitan dengan pembinaan akidah.

Aqidah Islam juga menuntut hanya Rasul Muhammad saw sebagai satu-satunya panutan di antara semua makhluk yang ada. Tidak boleh mengikuti selain Rasulullah Muhammad, dan tidak diterima selain dari beliau. Beliaulah yang telah menyampaikan syari'at Rabbnya. Tidak diperkenankan mengambil syari'at selain dari beliau (siapapun orangnya), atau dari agama dan ideologi selain Islam, atau dari para pakar hukum. Seorang muslim wajib mengikuti dan mengambil hukum hanya dari Rasul SAW.

Aqidah dalam Islam adalah bersifat I'tiqadi Batiniyah yang mencakup masalah-masalah yang erat hubungannya dengan rukun iman. Masalah keyakinan atau aqidah ini sesuai dengan sabda nabi Muhammad, SAW: *“Hendaknya engkau beriman kepada Allah, para malaikatnya, Kitab-kitabnya, Para Rasulnya, hari akhir, dan adanya takdir baik dan buruk (yang diciptakan oleh-Nya”* (HR. Muslim dari Umar)

Ciri-ciri yang membedakan antara aqidah dengan kepercayaan lain adalah:

a) Keterbukaan melalui persaksian

akhirat. Syariah Islam adalah tata cara pengaturan tentang perilaku hidup manusia untuk mencapai keridhoan Allah SWT.

Materi dakwah yang bersifat Syari'ah ini sangat luas dan mengikat seluruh umat Islam. Disamping mengandung dan mencakup kemaslahatan sosial dan moral. Materi dakwah ini dimaksudkan untuk memberikan gambaran yang benar dan kejadian secara cermat terhadap hujjah atau dalil-dalil dalam melihat persoalan pembaruan. Sehingga umat tidak terperosok kedalam kejelekan, karena yang diinginkan dalam dakwah adalah kebaikan.

Hukum atau syari'ah seperti wajib, haram, sunah, makruh dan mubah. Hukum-hukum tersebut tidak saja diterangkan klasifikasinya, melainkan juga hikmah-hikmah yang terkandung didalamnya. Seorang da'i jangan hanya menyampaikan suatu hukum masalah, bahkan juga harus mampu memberi motivasi dan solusi untuk melaksanakan hukum itu. Semisal, jangan hanya menyampaikan bahwa menjadi PSK hukumnya haram, bahkan juga harus bisa memberi motivasi dengan baik dan bijak, serta memberi solusi yang jitu agar si PSK berhenti dari perbuatannya itu. Semisal, jika si PSK melakukan itu karena masalah ekonomi maka si da'i harus memberi peluang pekerjaan.

3. Masalah Akhlak

Secara etimologis, kata akhlaq berasal dari bahasa arab, jamak dari khuluqun yang berarti budi pekerti, perangai, dan tingkah laku atau tabi'at. Sedangkan secara terminology, pembahasan akhlaq berkaitan dengan masalah tabi'at atau kondisi temperatur batin yang mempengaruhi perilaku manusia. Sabda Rasulullah: *sesungguhnya aku diutus dipermuka bumi ini untuk menyempurnakan Akhlak.*

Pengertian akhlak adalah kebiasaan kehendak itu bila membiasakan sesuatu maka kebiasaannya itu disebut akhlak .Jadi pemahaman akhlak adalah seseorang yang mengerti benar akan kebiasaan perilaku yang diamalkan dalam pergaulan semata – mata taat kepada Allah dan tunduk kepada-Nya. Oleh karena itu seseorang yang sudah memahami akhlak maka dalam bertingkah laku akan timbul dari hasil perpaduan antara hati nurani, pikiran, perasaan, bawaan dan kebiasaan dan yang menyatu, membentuk suatu kesatuan tindakan akhlak yang dihayati dalam kenyataan hidup keseharian.

Berdasarkan pengertian ini, maka ajaran akhlaq dalam Islam pada dasarnya meliputi kualitas perbuatan manusia yang merupakan ekspresi dari kondisi kejiwaannya, Islam mengajarkan kepada manusia agar berbuat baik dengan ukuran yang bersumber dari Allah SWT.

c) *Dakwah bil mujadalah billati hiya ahsan*, yaitu bertukar pikiran dengan cara yang baik dengan argumentasi yang kuat, tanpa menyinggung perasaan. Metode ini cocok bagi kaum intelektual yang menyukai hal-hal yang bersifat rasional.²⁴

Metode dakwah sangat diperlukan dalam proses dakwah guna keberhasilan dan perkembangan dakwah Islam. Tanpa metode dakwah yang tepat dan sesuai dengan kontekstualitasnya, sulit rasanya perkembangan dakwah akan berhasil dengan baik. Berdakwah pada era modern, yang sasarannya semakin kompleks dan heterogen menuntut pelaksanaan dakwah secara metodologis agar dapat sesuai dengan perubahan dan perkembangan zaman.

e. **Alat atau Media Dakwah**

Arti media bila dilihat dari asal katanya berasal dari bahasa latin yaitu “*median*” yang berarti alat perantara. Sedangkan kata media merupakan jamak dari pada kata “*median*” tersebut. Pengertian media secara istilah berarti segala sesuatu yang dapat dijadikan sebagai alat (perantara) untuk mencapai suatu tujuan tertentu.²⁵ Media yaitu segala sesuatu yang dapat membantu juru dakwah dalam menyampaikan dakwahnya secara efektif dan efisien. Jabatan dan sebagainya. Jadi media dakwah adalah perantara atau penghubung yang digunakan oleh da’i untuk menyampaikan pesan-

²⁴ Fakhruddin Ar-Razi, Mafatih Al-Ghaib, yang di akses dari <http://www.altafsir.com>

²⁵ Asmuni Syukir, *Dasar-dasar Strategi Dakwah Islam...*, h. 165.

4. Kiprah Dakwah Dr.Kh.Ahmad Dimyathi Badruzzaman, Ma Oleh Indira Prajnahita Nim : 0110055572 Jurusan Komunikasi Penyiaran Islam Fakultas Ilmu Dakwah dan Ilmu Komunikasi Uin Syarif Hidayatullah Jakarta. Adapun persamaan dengan penelitian terdahulu yaitu menggunakan dakwah bil hal sedangkan perbedaannya penelitian terdahulu fokus kepada santri dan penelitian saya kepada masyarakat .
5. Kiprah Dakwah Kh. Zezen Zainal Abidin Bazul Asyhab Dipondok Pesantren Az- Zainiyyah Sukabumi Oleh Runi Amaliyah Nim : **0110086390** Jurusan Komunikasi Penyiaran Islam Fakultas Ilmu Dakwah dan Ilmu Komunikasi Uin Syarif Hidayatullah Jakarta. Adapun persamaan dengan penelitian terdahulu adalah menggunakan dakwah bil hal sedangkan perbedaan dengan penelitian terdahulu yaitu fokus kepada santri dan penelitian saya kepada masyarakat